
Joxemi Redín, el “hijo de la cartera”, es el ragués más internacional y reconocido en el mundo de la 
-

Buen estudiante desde luego no, pero FELIZ sí (con mayúsculas), 
más que el copón. Subo al castillo y me veo de chico tirándome por 
el burrico las boinas, recogiendo fresas en el plano (mejor dicho ce-
pillando) y otras que no puedo contar.... Desde que me fui a Madrid, 
me doy cuenta de la suerte de haber nacido en un pueblo y más en 
Larraga, mi pueblo. Cada vez que me voy se me salta la lagrimilla.

Al futbol alguna que otra patada al balón le di en la plaza y metía gol en la puerta que no de-
bía, pero no me gusta porque es demasiado competitivo y parece que tratan de hacer trampas, 
ponlo en inglés “I don´t like football”.

Yo con 9 o 10 años descubrí la música con una cinta de los Beatles y desde entonces era todo 

batería, el bajo... y le preguntaba a Carmelo cómo se tocaba Ska. Miguel, de los “Jamers”, me 
dejó un bajo y alguna cosilla de Rock´n´Roll sacaba. En casa de mi abuela ensayaba con José 
Ignacio Martínez de Morentin (Moro) y con mi primo, dábamos la tabarra a todo el barrio San 
Andrés. Tocábamos mucho, pero mal, horas y horas. ¿Cómo acabaría Peto de nosotros? No se 
nos hacía nunca tarde.
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Soy de Larraga 
 y lo llevo dentro de mí.



Algún grupo más anterior tuve, “Peligro” y alguno que ya no recuer-
do, le cambiábamos el nombre aunque éramos los mismos, pero no 
había panorama musical como tal, lo que sí recuerdo es que se escu-
chaba mucha música rock y punk en los bares (El Mesón, Stylo…). La 
ilusión que tenía por aquél entonces por la música y lo cabezón que 
era, me movía a ir a cualquier lado. 

Mi primer concierto fue en Tirapu, tocaba la batería con un grupo y 
el bajo con Virus de Rebelión, aunque llamarle “tocar” sería llamarlo 
demasiado, pero bueno. Íbamos a todos los lados, por la gasolina y 
poco más. Moro tenía carnet y sino con “Pajareta”, un heavy de Arta-
jona, así me lo recordaba mi padre: “¿A dónde vais con esas pintas?”. 
La ilusión que teníamos podía con todo.

4 años y ya con Deskarga fuimos de teloneros para Barricada, Tijuana 
In Blue, los Toy Dolls en la sala Gares… eso para nosotros era la leche. 

Saqué la oposición de cartero y me tuve que ir de morros, parecía que estaba castigado. Yo que-
ría ser cartero aquí y seguir tocando por aquí. No estaba a gusto, de hecho, durante casi 2 años 

podíamos. El domingo media vuelta con una vela del copón, menos mal que era joven aún.
En Madrid estuve con un grupo de Thrash-Metal, no era fácil hacerse un hueco, pero entre que 

no era la música que me gustaba y que no le veía futuro a todo eso (tocar en pueblos perdidos 
para 10 o 20 personas, sin cobrar un duro, etc), con 27 años empecé a desilusionarme y pensé 
en dejar la música.
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Un día salía del local de ensayo y vi un cartel que ponía “Grupo de Ska-Rock busca guitarrista” 
y como era lo que realmente me gustaba, llamé. Probaron a 9 guitarristas antes, todos mejores 
que yo, pero ninguno tenía el rollo del norte que era lo que le faltaba al grupo... por lo que, sí se 
puede decir que fue una suerte encontrarnos mutuamente.

Pulpul, el cantante, era cojonudo y hacía unas letras muy buenas, pero no sé yo, les faltaba el 
punch de aquí. Traje el disco a Larraga, a los bares, y al poco tiempo me alucinó que la gente se 
supiera las canciones, incluso en Pamplona, la verdad que eran pegadizas “Vamos rayito”, “Qué 
chupones”, etc.

Empezamos a grabar el nuevo disco por nuestra cuenta y nadie creía en la música Ska, se lle-
vaba el rock alternativo de los Nirvana o Pearl Jam, pero por suerte una compañía grande como 
BMG apostó por nosotros y la verdad que fue un pelotazo del copón. Pasamos de tocar ante 
un puñado de personas a hacer gira por todo el estado y estar 2.000 como poco en Alicante, 
Barcelona y cualquier otro sitio.

Antoniutti para el “Día de las peñas”, gratis, y fue un concierto espectacular, a rebosar. Al día 
siguiente, como era el chupinazo de San Fermín, a los del grupo les dije; “tenemos que ir, vamos, 

Comenzaron a llamarnos desde Francia y en nada pasamos a ser cabezas de cartel porque el 
público venía a vernos a nosotros, todo lleno. Algo increíble para mí y el grupo, ilusión desbor-
dada. Italia, Alemania, Suiza, Europa en general y saltar a Latinoamérica muchas veces han sido 

poco, algo impensable cuando comenzamos.

Sin lugar a dudas, siempre he tratado de 

pero casi estuve a punto de dejarlo. Bus-
caba el trabajo en función del tiempo que 
me dejaba libre para ensayar. No ha sido 
fácil. Era cartero a la mañana porque a las 
tardes podía ser monitor de kickboxing y 
luego a ensayar. Había que estar ahí, pero 
no me creía poder vivir de la música, hasta 
que llegó.

Ahora costaría mucho hacer lo que ha-
cíamos entonces, trabajar y mil horas de 
ensayo después, poner carteles en tus ho-
ras libres o tocar el teclado en bautizos o 
bodas como hacían mis compañeros. La 
verdad que hemos tenido suerte, o algo he-
mos hecho bien, no sé. Tener un genio de 
cantante que haga esas letras, cantar bien 
y sabernos cuidar ante los excesos ha sido 
una de las claves, pero no podría asegurar 
que a otros les funcione.



Nunca entendía los parones de la banda, no los llevaba bien, pero otros tenían necesidades 
de familia o lo que fuera, yo no podía parar. ¿Descansar ahora? ¿En la cresta de la ola? ¿Des-
cansar de qué?.

Si fuera a recoger espárragos lo entendería. Ahora que soy padre, sí que los entiendo y quiero 
cuidar a mi familia como han hecho mis compañeros. Aún y todo, espero volver a dar guerra.

O por lo menos siempre que he podido he venido. La verdad que la banda siempre se ha 
portado muy bien, en cualquier otro sitio cobrábamos bastante más y siempre el grupo me 
han preguntado cuando íbamos a Larraga. Al Kopónrock fuimos y con No Relax también. Nos 
han llamado de festivales importantes y no puedo 
anteponer mi deseo a lo que piense el grupo, pero 
ellos también han querido. Hemos llegado a cantar 
el “Salí de Larraga un día…” en México o Rusia y nos 
lo hemos pasado de puta madre.

Los conciertos de casa para mi han sido los más difí-
ciles, los amigos y la familia me llamaban y no quería 
defraudarlos, los nervios me jugaban mala pasada. 
Aún y todo, uno de los mejores recuerdos que tengo 
fue la última reunión que tuvimos de Deskarga en el 
Bar Redín, me sentí súper guay, acostumbrado a dece-

del pueblo, no entraban más, eso no se paga.

Dinamita e Impedanzia tienen su talento musical y no lo hacen mal, y que conste no porque 
sean de mi pueblo. En el norte, musicalmente las cosas se hacen bien, pero es difícil que lleguen 

que no decaigan en su tesón, esa es mi opinión, pero igual no sirve para otros. Ya no sólo en la 
música, en lo que te guste, inténtalo al menos todo lo que puedas y si llega el éxito, bienvenido, y 
sino siéntete orgulloso de haberlo intentado.

yo, intentaré hacerlo lo mejor posible.
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Reconocimiento
a la constancia y el esfuerzo 

 En Larraga, cuando era pequeño, se empezó a dar tae kwon do, me acuerdo que íbamos un 

menos hasta que se dejó de dar. Mi profe, Eduardo Marco, empezó entonces a dar judo en el 

estaba dando las clases encima del Club de Jubilados viejo le dije a mi madre que me apuntara 
y hasta hoy. Es un arte marcial que es muy completo, trabajas todo el cuerpo físicamente y 
además enseña y aporta unos valores de respeto al contrario, compañerismo, ayuda mutua o 
superación personal.

Cuando algo te gusta, aunque suponga mucho esfuerzo, no lo consideras como tal. Esfuerzo 
le costaba a mis padres (sobre todo a mi madre) llevarme a clases a todos los pueblos a los que 
iba a entrenar. En ningún momento he pensado en abandonar el judo, incluso en mis años de 
Universidad en los que tenía clase por la tarde me apañaba para ir a entrenar por lo menos 
dos días a la semana.

-

-



Los valores del código moral del judo son el respeto, la honestidad, el autocontrol, la amistad, 
la cortesía, el honor, el coraje y la modestia, intento inculcar y seguirlos aunque a veces no lo 
consiga.

Lo importante es practicar deporte, cualquiera de ellos, e intentar buscar el que más te guste 

gente conoce lo que ve.

Este reconocimiento ha estado bien en el 
aspecto de las felicitaciones de la gente, no 
me lo esperaba, de hecho, cuando me llama-
ron del Gobierno de Navarra me quedé un 
poco traspuesto.

Entrega de la medalla al mérito deportivo a Andrés Moreno por parte 
de la Presidenta del Gobierno de Navarra María Chivite, la Consejera 
de Cultura, Deporte y Turismo Rebeca Esnaola y el Director Gerente del 
Instituto Navarra del Deporte Jorge Aguirre. Fecha 27/11/2023. 

Fuente: Gobierno de Navarra.



-

En primer lugar nos explican que el Colegio Público de Larraga, como en otros de la zona media 
y ribera de Navarra, el porcentaje de población inmigrante supera el 70% y existe una problemá-
tica social de integración acusada. En el año 2022 ganaron un premio sobre la mejor Práctica en 
Sostenibilidad Local otorgado por el Gobierno de Navarra y entendían que debían seguir traba-
jando proyectos educativos enfocados en el trabajo a la comunidad, por ello desde la diversidad 
de culturas existentes y la comunicación entre ellas, quieren intentar mejorar la convivencia.

Tanto la Apyma como el Ayuntamiento se unieron al proyecto y se hizo un llamamiento a 
todas las asociaciones y colectivos del pueblo para colaborar en el mismo.

En primer lugar se recopilaron palabras y dichos propios de la localidad, así como términos 
y lugares curiosos para empezar a conocer mejor el entorno.

Se hicieron entrevistas a las asociaciones para saber a qué se dedicaban, cuánto tiempo lle-
vaban activas, qué tipo de actividades realizaban y qué aportaban tanto a la población como 
a los integrantes de las mismas. Nos llevamos una sorpresa al ver tal diversidad y se hicieron 

paso del tiempo irán incorporándose a las que más les atraigan, con nuevas ideas, trabajando 
desinteresadamente en favor de la comunidad y dando relevo a las personas que tantos años 
llevan en esos colectivos y tanto aportan a Larraga.

Era la hora de plasmar todos los conceptos en un vídeo, pero antes debíamos hacer una 
canción inédita que representara todo lo aprendido con anterioridad. La ayuda de los grupos 
musicales fué fundamental y la letra, que la hicieron los alumnos, iba describiendo todas la 
actividades que se realizan en la población.

El vídeo se grabó en tres días y estamos muy contentos con el resultado, los alumnos y pro-
fesores hemos descubierto mucho mejor el pueblo donde vivimos o trabajamos y seguro que 
ayudará a mejorar la convivencia conociendo las tradiciones y el trabajo cultural que se desa-
rrolla. Desde estas líneas queremos agradecer a todos los que se han implicado y ha sido una 
verdadera satisfacción ver la respuesta obtenida.

Proyecto escolar 
“Uniendo voces y cultura” 
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Se puede visualizar el vídeo a través del canal de You Tube del Ayuntamiento de Larraga





La más joven del grupo es , de 22 años, que vive 

publicó su poemario “Desde dentro” en 2021 (Editorial Letrame). A pesar de ser 

la puerta a algunos de los demás autores para que se animaran también a publi-
car. Sus poemas nacieron destinados a ser canciones, pero algunos se quedaron 

adolescencia, acompañados de las ilustraciones de su amiga Alba Virto Marcilla.

 en 2022 (Editorial Donbuk). Silvia escribe re-
latos cortos desde la adolescencia y, aunque ya había autopublicado un 
libro de relatos cortos junto con su tía, Parias es su primera publicación 
a través de una editorial. Son también relatos cortos, algunos indepen-
dientes, otros conectados, sobre temas variados de la vida misma, tras 
los que se esconde su visión del mundo.

, maestra de 31 años, ziraukarra y residente en Larraga, 
publicó “El cortejo de las moscas” en 2023 (Ediciones Oblícuas), bajo el seudó-
nimo Kalaislinnkov. Aislinn ha escrito desde siempre, y sus escritos poco a poco 

poemario, y publicarlo en papel.
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Las musas siguen
viniendo a Larraga



, raguesa de 32 años, es educadora y monitora deportiva, 
y publicó su poemario  en 2023 (Editorial Círculo Rojo). Pariente de 

-
narlos como canciones. Cuando llegó el momento y decidió publicar este libro 
recopiló poemas e ilustraciones que relatan su andadura vital y culminan con el 
nacimiento de su hija.

trabajador en Volkswagen, publicó  en 2023 (Editorial 

principio cartas a sus seres queridos, y se decidió a publicar como una 

que llevaba dentro.

, asturiana de 49 años, residente en  Larraga y 
 en 2022 

en los que aborda su mundo interior y las cosas que le preocupan y le rodean.

Todos coinciden en que la escritura ha sido 
un desahogo, una especie de terapia, una ma-
nera de entenderse a ellos mismos y al mun-
do. Publicarlo les hace vulnerables, pero les 
ayuda a romper barreras y cerrar etapas. La 
palabra escrita queda así para siempre, como 
recuerdo para los seres queridos y una ven-
tana abierta al autor para que los lectores le 
conozcan mejor, y encuentren algo que les 

la música, sus procesos creativos no paran, las musas siguen viniendo a Larraga. Estad 
atentos, volveremos a leerles y oirles pronto…



Sobre Larraga 
queda mucho por escribir
y que la gente desconoce

Hablar de Santiago Moreno, uno de los hijos del alguacil, es hablar de libros sobre historia de nuestro 

-

Santiago: me impresionó mucho el ver, sobre el año 1978, que se derribó una tapia del corral 
de la Casa de Mayorazgo que tenía unas aspilleras de las guerras Carlistas. Me movió a intentar 
conservar lo que se pudiera de nuestro pasado común. Y todavía hoy queda mucho por escribir 
y que la gente desconoce. 

Igor: mi primer contacto con la historia de Larraga estuvo en el colegio, donde Javier y José 
Miguel la enseñaban con el libro Mi pueblo. En su momento, una obra de gran interés y que ac-
tualizada, se podría seguir utilizando para evitar que en el futuro haya un vacío y desapego de 
la juventud con la historia. Más adelante, la motivación ha pasado por el desconocimiento que 
se tiene de la historia y especialmente, el patrimonio histórico. Y el objetivo de que poco a poco, 
se vaya articulando una columna vertebral con todas las etapas históricas. El último libro sobre 
fotografías se ha debido tanto al interés histórico de la colección como al de los monumentos 
que allí aparecen y que han desaparecido en los últimos años. 
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Ambos coinciden en que las fuentes son muy variadas y proceden del Archivo Diocesano y 
sobre todo del Archivo General de Navarra. En cambio, no han podido dedicar demasiado 
tiempo al Municipal, del que hay mucho que extraer. En cuanto al tiempo, depende de cada 
trabajo, desde los dos meses hasta los dos años. Es decir, desde las veinte hasta las quinientas 
horas, aproximadamente. 

Los dos contestan que a cualquier persona que pueda tener interés, en particular a gentes que 
en generaciones posteriores tengan interés, y que lo publicado pueda serles de utilidad para 
nuevos estudios. El resultado siempre es muy positivo. 

Santiago: hay varias personas que han apoyado el esfuerzo y orientado en algunos casos, en 
particular el Ayuntamiento con su colaboración y presentación de los trabajos.

Igor: en el último de la Fototeca pero los demás, siempre he publicado en revistas del estilo 
de Príncipe de Viana o el Centro de Estudios de Ágreda, con las cuales te desentiendes del tema 
económico y garantizan una difusión profesional, libre y gratuita.

Santiago: La evolución de internet y los sistemas de investigación me han ayudado mucho a poder 
organizar los datos y conocimientos, y a que las ediciones sean económicas y accesibles al público.

Igor: la educación, la cultura y la sensibilidad. Sin ello, todo perderá su valor. En internet, 
la difusión es maravillosa pero toda información seria y elaborada requiere de un tiempo de 
elaboración e incluso de una formación. Y eso deriva en un coste, bien sea pagado por el con-
sumidor, las administraciones públicas o la publicidad. En nuestro caso, obviamos las horas 
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de trabajo o estudio y simplemente se cobran los costes de edición en papel y en internet es 
hasta gratuita. Con esa realidad, los estudios seguirán saliendo pequeños y con cuentagotas o 
dependerán del tiempo de un jubilado. 

Salvo el libro Larraga S. XIX y el tomo III de Cosas de Larraga que se encuentra agotados, los libros de Santiago Moreno se pueden 
adquirir en Librería Víctor, el estanco de José M.ª Piudo en Pamplona, el Hotel Villa de Larraga y el Museo de las Eretas en Berbinzana 
o llamando al tfno. 629 409 556.

El libro “Un paseo por la Larraga de 1964” se encuentra agotado. El resto de artí-
culos que ha publicado Igor Cacho se encuentran en internet y son de acceso libre y 
gratuito.





-
dujo la primera migración de ragueses de 
la que tengo memoria, nada menos que a 
Australia, para trabajar en la caña de azú-
car. 

con uno de ellos, Javier Lucea, para que me 
narrara su aventura australiana. Me contó 
que echaron un bando del Ayuntamiento 
para el que quisiera apuntarse y así lo hi-
cieron varios ragueses (no recuerdo el nú-

seguro que constará en los archivos del 
Ayuntamiento).

Yo le pregunté si él sabía dónde estaba Australia, dado que el único mapamundi era el 
de la escuela (abandonada por ellos hacía años) y era plano. Tampoco había Televisión. 

Salieron en barco desde Bilbao y posteriormente tras pasar por el estrecho de Gibral-

Australia. De su estancia en Australia me comentó que trabajaban duro cortando la caña 

aprendieron un poco de inglés. Tras terminar su estancia, de nuevo vuelta a España pero 

a casa con sus buenos dineros. Emulando a Juan Sebastián Elcano, aunque por ruta dis-
tinta e inversa, dieron la vuelta al mundo.

Después vino la migración a Francia, cerca de 

en dos oleadas, en mayo y en septiembre, coinci-

Fue gente de Larraga quienes hicieron el Se-

plantaron los árboles en el Perdón. Más tarde 

dice la jota de D. Enrique Arellano). Sin duda el 
trabajo por el que más se conoce a los hombres 
de Larraga.
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Larraga, un pueblo trabajador



-
mente Luzuriaga (previa estancia en Pasajes). 

Respecto a las mujeres, ya desde 1930, muchas han ido sis-
temáticamente a servir a Francia (es muy digna de ver la en-

-
dación en Conservas Asensio.

Barcelona e incluso a Argentina.

Seguro que me dejo a muchos ragueses y raguesas que han 

-
dora. Mis disculpas a todos ellos. Tampoco estoy muy seguro 
de la cronología de relatos.

Bueno sería comentar estos hechos con las nuevas generaciones de ragueses y rague-
sas para que conozcan la historia laboral de nuestro pueblo.

Iñaki Villanueva Pérez.


